

Webinaire/workshop

Idir SMAIL & Nabil LEFFAK

*Transferts internationaux des fonds vers
l'Afrique du Nord — Focus sur Algérie*



Discutant

Dr. Mohamed Saib Musette
Sociologue. Alger

Observations sur la forme

- Ce projet d'article répond aux normes de la revue, autour de 7500 mots – avec des résumés (FR et AN), une structure et des références bibliographiques. L'objet d'étude est précis, avec une revue des théories et une approche méthodologique originale et rigoureuse.
- **Code JEL** manquant... **publication des auteurs – revue** non identifiée
- Une correction de langue s'impose .. Il existe **plusieurs coquilles et fautes**
- La structure peut être mieux organisée en **trois sections**
- On peut réduire le nombre de tableaux et des graphiques pour laisser plus de place à l'analyse des données **estimées essentielles**.
- Les sources ont besoin de **plus de précisions** – estimation ou graphique élaboré par les auteurs

Observations sur le fond

Ce projet met en relation deux facteurs qui auraient un impact sur le niveau des transferts : **la naturalisation des migrants** et les envois de fonds **par des canaux informels**.

Les rapports entre niveaux de transferts et naturalisation des migrants peuvent être statistiquement vérifiés; par contre, les rapports avec l'**économie informelle se prêtent moins aux analyses économétriques**.

Le cas de l'Algérie est mis en relief avec une comparaison des pays de l'Afrique du nord.
Pourquoi les transferts augmentent ailleurs et baissent/stagnent en Algérie ?

L'évolution du **taux de change** pourrait être aussi un indicateur de la dynamique des transferts et de la particularité de l'Algérie en rapport avec les pays de région.

Ce article propose une lecture intéressante et originale des transferts... toutefois certaines zones d'ombres persistent sur les transferts de **type Hawala**.

Que savons-nous de ce mode de transferts, assez pratique en Kabylie ?